

Mimbar pada masjid kuno akan mengingatkan pada “asana” tempat duduk Dewa. Makara dan lotus sebagai hiasan pada mimbar tentunya berdasar pada kepercayaan atas fungsinya dan bukan pada jiwanya. Fungsi seorang imam (saat itu juga seorang wali) dianggap sebagai penghubung antara dunia (manusia) dengan surga (Tuhan). Maka pengarahannya fungsi mimbar dapat disamakan dengan altar yang dipandang sebagai lambang kosmos, di mana pada waktu-waktu tertentu Dewa bersemayam pada altar tersebut.

Hiasan mimbar berupa lotus yang merupakan lambang air sedangkan pada altar lambang tersebut diwujudkan dengan tikar rumput kusa sebagai tempat duduk dewa. Oleh karena itu, asana pada patung-patung dewa hampir selalu bermotif teratai sebagai hiasannya (padmasana). Itulah sebabnya pada masjid-masjid yang kuno mimbar-mimbarinya selalu berbentuk kursi bukan seperti podium kita dewasa ini, meskipun fungsinya sama. Jika pada altar terdapat kepercayaan bahwa Dewa pada waktu tertentu bersemayam di sana, tetapi pada mimbar hanya terbatas pada imam (karena pembatasan oleh ajaran agama dalam hal keyakinan). Tetapi fungsi mempersatukan dunia dan akhirat adalah sama. Wali adalah “kekasih” Tuhan dan sekaligus adalah penguasa. Bahkan pada masjid-masjid kuno imam yang membawakan khutbah selalu membawa tongkat (ini dianjurkan oleh agama) dan tongkat tersebut terbuat dari kuningan yang mengkilap dan sering berbentuk kuncup teratai tetapi telah dibuat agak membulat. Hal ini dapat dilihat di masjid-masjid yang ada di desa-desa, dan bulatan ini ada juga yang terbuat dari kayu.

Tidak hanya dua budaya yang muncul pada peninggalan Sunan Sendang, akan tetapi masih ada satu budaya baru yaitu budaya modern. Budaya modern ini bisa dilihat dengan adanya pembaharuan pada masjid dan makam Sunan Sendang. Perubahan yang muncul dengan ditandai dengan munculnya semen pada arsitektur yang ada pada masjid dan makam Sunan Sendang. Semen itulah yang menjadi tolak ukur muncul budaya baru pada peninggalan purbakala Sunan Sendang ini.

Dari penjelasan kedua unsur budaya ditemukan hal penting dalam masjid dan makam Sunan Sendang yakni dalam kompleks masjid Sendangduwur diantara lain sebagai berikut:

- 1) Pada pintu masjid sebelah kiri terdapat inskripsi angka Jawa yang berarti $1851 \text{ C} = 1929 \text{ M}$. Menurut Dr. G.F Piper tahun tersebut menunjukkan mulainya dibuat konstruksi masjid dari batu.
- 2) Pada pintu sebelah kanan masjid terdapat inskripsi berangka tahun 1920 M, tahun tersebut menunjukkan restorasi bangunan masjid yang ada sekarang ini.
- 3) Pada balok penyangga dibagian depan dalam masjid terdapat inskripsi bertuliskan huruf Jawa yang berbunyi “gunaning sarira tirta hayu”, yang berarti $1483 \text{ C} = 1561 \text{ M}$. Tahun ini menunjukkan direstorasinya pertama dengan dinding kayu.
- 4) Didalam masjid ada sebuah mimbar yang penuh dengan relief kalanaga yang sudah distilir. Adanya lambang Majapahit dan relief kalanaga pada mimbar tersebut menunjukkan keluwesan tokoh penyiar Islam di Sendangduwur yang menggunakan budaya yang sudah ada dan berkembang pada waktu itu.

Begitu pula atap tumpang masjid merupakan budaya yang ada pada waktu itu yang mengambil bentuk bangunan meru di Bali.

Pada makam Sunan Sendang juga tidak luput ditemukan yang hal penting, berikut ini:

- 1) Komplek ini mulai berfungsi sebagai makam pada pertengahan abad XVI M, dan dengan didirikannya masjid pada pertengahan abad tersebut mulai berfungsi sebagai tempat ibadah dan penyiaran agama Islam.
- 2) Komplek makam juga disebut tempat yang sangat sakral atas dasar yakni adanya patung yang diperkirakan merupakan patung Sisa yang ditemukan pada pintu masjid bagian utara dalam keadaan tergeletak, seni bangunan candi bentar yang ada pada kompleks makam mempunyai tipe yang sama dengan bangunan candi bentar yang ditemukan pada suatu relief di Trowulan yang berasal dari seniman Majapahit.
- 3) Adanya garupa bersayap pada kompleks makam itu. Motif gapura bersayap merupakan seni bangunan yang berkembang pesat pada masa keemasan Majapahit. Sedangkan relief kalamerga yang ada pada gapura bersayap juga didapati pada candi Jabung, kraksaan Probolinggo. Untuk ragam hias kalamerga juga ditemukan didaerah Blitar sebagai tempat untuk pedupaan. Motif-motif gapura bersayap merupakan penggambaran dari terjadinya pemindahan gunung Mahameru dari India ke pulau Jawa, dimana hasil sastranya terdapat pada zaman Majapahit yaitu Tantu Pagelaran.

disimpulkan adalah Hindu, Islam dan Modern, ketiga budaya itu berhubungan secara damai. Damai disini yakni diartikan budaya baru yakni budaya Islam dan modern tidak merubah budaya yang lama yakni disini budaya lama adalah Hindu.

Ciri khas dari budaya Hindu pada peninggalan purbakala kompleks Sunan Sendang yakni adanya Candi yang masih utuh dan terjaga rapi. Untuk budaya Islam yakni budaya kedua yang datang ditandai dengan adanya mihrab dimasjid Sunan Sendang. Budaya ketiga yakni budaya modern yang sudah dijelaskan diatas yakni ditandai dengan pembaharuan pada masjid dan makam Sunan Sendang yakni datangnya semen pada dua peninggalan tersebut.

Menurut Jean Pieget dalam teori Strukturalismenya yakni budaya yang baru yakni budaya Islam dan modern meyesuaikan diri dengan budaya yang dulu lebih tepatnya yakni budaya Hindu. Jadi dua teori disini saling terkait dalam pembahasan peninggalan purbakala kompleks Sunan Sendang di desa Sendangduwur ini.